

tros, diversas sociedades de recreo, i espléndidos establecimientos que encierran objetos de esquisito gusto i riqueza. Los paseos, que son anchas i largas calzadas, se estienden por muchas millas a estramuros de la ciudad, ofreciendo con sus fuentes de mármol, sus estatuas i la mejor pompa vegetal, uno de los mas poéticos atractivos de la capital. La Habana guarda en su catedral la tumba de Cristóbal Colon.

MATANZAS (45,000 habitantes), sobre la costa del norte, a 50 millas de la Habana, es la segunda ciudad i plaza mercantil de Cuba, estando situada mui ventajosamente en el seno de la bahía de su nombre i entre los rios San Juan i Yumuri.

CÁRDENAS (11,000 habitantes), sobre la misma línea de costa, es otro puerto mui importante, cuyo comercio se aumenta notablemente.

PUERTO-PRÍNCIPE (31,000 habitantes), ciudad interior, situada en la parte mas ancha de la Isla, a 151 leguas de la Habana. *Nuevitas*, sobre la costa norte, le sirve de puerto.

SANTIAGO-DE-CUBA (26,000 habitantes), en la costa sud de la Isla, al pié de las montañas mas elevadas del país i sobre una famosa ensenada al abrigo de todos los vientos, se considera como el tercer puerto de la Isla en cuanto a movimiento mercantil. Sus alrededores están bien cultivados: hai en ellos hermosos plantíos de café, de cañas dulces, etc. Santiago fué por algun tiempo capital de la Isla.

TRINIDAD (15,000 habitantes), a dos leguas del puerto de Casilda, es una ciudad notable por su hermosa bahía i sus famosos ingenios.

CIENFUEGOS (9,000 habitantes), a corta distancia de Trinidad, en el magnífico puerto de Jagua, es una ciudad bien trazada i mui floreciente, punto puramente mercantil que progresa de un modo extraordinario desde su reciente establecimiento.

SAN JUAN DE LOS REMEDIOS (8,000 habitantes), ciudad fundada en 1545 sobre la poblacion india llamada Sabana, de donde fué trasladada al lugar que hoi ocupa, posee una escojida biblioteca pública. Dista 86 leguas de la Habana, i dos del puerto Caibarien.

PINAR DEL RIO (4,000 habitantes), a 45 leguas de la Habana, es lugar de mucho comercio. En sus inmediaciones, los embarcaderos de *Bailen*, *Punta de Cartas* i *la Coloma*, son notables por el gran tráfico que sostienen, principalmente del afamado *tabaco de la Vuelta-abajo*.

ASUNCION DE BARACOA (3,000 habitantes) es la primera poblacion fundada por Diego Velázquez en 1512.

SAN-ANTONIO-ABAD O DE LOS BAÑOS (5,000 habitantes), a 8 leguas de la Habana, es pueblo de temporada de baños, i sus casas están bien construidas. *Alquizar*, una de las poblaciones del departamento de que es cabecera San Antonio, es célebre por sus lindos cafetales.

MADRUGA (1,000 habitantes), es un lugar notable por sus baños minerales, afamados en toda la Isla i mui frecuentados.

LA ISLA DE PINOS, cerca de la costa meridional de Cuba, posee un excelente clima i aguas mui saludables. Esta isla abunda en producciones naturales, entre las cuales se distinguen esquisitas maderas, mármoles i jaspes mui variados. Ademas del pueblo de *Jerona*, esta isla cuenta el de *Santa Fé*, con magníficos baños termales.

HAITI.

Habitantes : 600,000.
Superficie : 9,834 millas cuadradas.

152

NOCIONES HISTÓRICAS.

Haití fué descubierto el 6 de diciembre de 1492 por Cristóbal Colon, que llamó a toda la isla *Hispaniola* (Pequeña España), i de cuyos habitantes ha dicho en sus cartas : « No hai en el universo nacion ni pueblo mejores. »

En 1630 los Franceses fundaron varios establecimientos en la costa septentrional, i en 1698 levantaron otros al oeste i sud de la isla. Los Españoles habian ocupado la mayor parte de esta hácia el oriente. De modo que la isla de Santo Domingo (que así se llama tambien) quedó dividida en dos colonias, la menor, al oeste, era francesa; la mayor, al este, era española.

Así permaneció por muchísimos años, hasta que a principios del presente siglo, ambas colonias se hicieron independientes i se constituyeron Repúblicas, la de Haití al occidente, i la de Santo Domingo al oriente.

Ambas Repúblicas han pasado por grandes pruebas, han sufrido cruentas revoluciones. Haití llegó a erijirse en imperio, i Santo Domingo fué en sus locuras hasta abrir de nuevo sus puertas a la dominacion española. Pero al fin el imperio de Haití fué derrocado i restablecida la República; i los patriotas dominicanos arrojaron por segunda vez a los Españoles

i reconstituyeron el país bajo el sistema republicano. La instruccion está algo adelantada; i la religion católica es la dominante en Haití.

153

Descripcion jeneral.

El terreno es montañoso al norte i al sud, en la parte del occidente o del centro es llano; pero todo presenta esa vejetacion vigorosa i lozana, propia de los países intertropicales. Así que, abundan las maderas de construccion, como el cedro, el guayacan, el quiebra-hacha i otros.

La fertilidad del suelo es notable, i los habitantes se aprovechan de ella para el cultivo de la caña de azúcar, del añil, del algodón, del café, del cacao i de otros frutos no ménos importantes.

En el reino animal i en el reino mineral Haití ofrece casi toda la riqueza que es comun a los pueblos de la zona en que se halla, si bien es cierto que no se la hace valer cuanto debiera.

El clima es cálido en las costas, pero en las llanuras altas es templado, i frio en la cima de las montañas.

Las costas presentan buenos fondeaderos, aunpue no faltan puntos peligrosos, pues la isla toda está rodeada por una serie de rocas i de escollos que amenazan las embarcaciones.

El comercio es poco activo; pero esta industria i la agricultura i cria de ganados son las fuentes de riqueza con que cuentan los habitantes.

154

CIUDADES I LUGARES NOTABLES.

PUERTO-PRÍNCIPE O PUERTO-REPUBLICANO (23,000

habitantes), en el golfo de Gonaive, es la capital de la República i el puerto mas comercial de ella.

LOS CAYOS, en la costa sudoeste, fué un punto de refugio para los Colombianos, cuando luchaban por la independencia de su patria.

GONAIVE, en el golfo de su nombre, es otro puerto importante para el comercio.

SANTO-DOMINGO.

Habitantes : 450,000.
Superficie : 49,666 millas cuadradas.

155

NOCIONES HISTÓRICAS.

La República de Santo-Domingo o República Dominicana es la antigua colonia de los Españoles en la isla de Haití. Como parte de esta isla, su historia está necesariamente enlazada con la de la colonia francesa de que hemos hablado (nº 152). El gobierno, como se ha visto, es al presente republicano, i la religion que profesan los habitantes es la católica. — La instruccion se favorece con algun interes, aunque el sistema de gobierno i los progresos de la civilizacion exigen mucho mas.

156

Descripcion jeneral.

Este país abraza como las dos terceras partes de la isla. Una gran cordillera, que lleva el nombre del

Cibao, se estiende de oriente a occidente, ocupando el centro del terreno; i hácia el oeste se bifurca enviando un ramal al norte i otro al sud de la República de Haití.

El pico del Yaqui, con 2,274 metros de altura sobre el nivel del mar, es la cima mas elevada del Cibao, en cuya cordillera tienen sus fuentes varios rios, aunque de poca consideracion, entre ellos el Artibonito que, con una multitud de tributarios, lleva la fertilidad al suelo que ofrece estensas florestas ricas en maderas, i vastas sabanas abundantes en pastos.

Entre las maderas preciosas que enriquecen este país figura la afamada caoba de Santo-Domingo, de que se hace gran comercio. — Aunque esta parte de la isla está proporcionalmente ménos cultivada que la francesa, da, sin embargo, los mismos productos vegetales.

Se hallan, ademas, en Santo-Domingo minas de oro, de plata, de hierro, de cristal de roca, de antimonio i de carbon de piedra; pero no son explotadas.

Abunda el ganado vacuno; i hai muchos carneros, cabras, cerdos i mulas.

El clima es cálido en las sabanas i partes bajas del terreno, i en algunos puntos malsano, especialmente en las costas orientales que son pantanosas. En los valles se respira un aire fresco, i en las cimas de las montañas el frio es insoportable.

La industria principal de los habitantes se reduce al cultivo del suelo i a la cria de animales.

157

CIUDADES I LUGARES NOTABLES.

SANTO-DOMINGO (46,000 habitantes), en la costa meridional, es la capital de la República i la ciudad

mas antigua de la isla de Haiti o Santo-Domingo : fué fundada por el hermano de Cristóbal Colon.

SABANALAMAR o SAMANÁ, al oriente, i PUERTO-PLATA, al norte, son los puertos mas importantes de la República, despues de la capital.

SAN JUAN i NEIBA, al pié de la cordillera, hácia el sudoeste, figuran entre los pueblos mas notables del interior.

PAÍSES DEL SUD.

ESTADOS UNIDOS DE COLOMBIA.

Habitantes : 3,000,000.
Superficie : 13,310 miriámetros cuadrados.
Longitud oriental : 8° 4'; occidental : 9° 11' (meridiano de Bogotá).
Latitud sud : 5° 8'; norte : 12° 25'.

158

NOCIONES HISTÓRICAS. — GOBIERNO Y RELIGION. —
EDUCACION, ETC.

Nociones históricas.

Cristóbal Colon, en 1498, descubrió las costas de los Estados Unidos de Colombia que están bañadas por el mar de las Antillas, i, en su cuarto viaje, el 2 de noviembre de 1502, reconoció el puerto de Chágres i la habia de Limones, llamada tambien bahía de la Marina; por cuya razon se ha dado el nombre del célebre jenoves a una ciudad que se fundó en dicho puerto, para que sirviese de punto de partida al fer-

